
ВОКРУГ ЧЕРНОБЫЛЯ ВСЕГДА 
БЫЛО МНОГО ПОЛИТИКИ
Министр РФ по атомной энергии Александр Румянцев 
считает перспективу обрушения саркофага вполне реальной

—  Александр Юрьевич, 
общепризнано, что строи
тельство саркофага над 4-м 
блоком ЧАЭС было у н и 
кальным инженерно-техни- 
ческим проектом, а объект 
“Укрытие” —  беспрецедент
ное сооруж ение. Но его  
строили в расчете на пять 
лет. Прошло уже без малого 
17 лет, а саркофаг все стоит. 
Как вы оцениваете его се
годняшнее состояние?

— Когда говорят о Черно
быле, у меня всегда портится 
настроение. Потому что это 
действительно была самая 
мощная техногенная авария. 
Она напугала миллионы лю
дей. И этот испуг — основное 
медицинское последствие 
аварий. Этот испуг — и уче
ные, медики это знают — при- 
водит к таким же заболевани- 

я м, как и те, которые можно 
было бы получить при облу

чении большими дозами радиа
ции.

Скажу сразу, что перспекти
ва обрушения крыши саркофа
га совершенно реальна. Пони
маете, сегодня даже трудно го
ворить, что происходит за сте
нами саркофага. Кто обследо
вал эти стены? Например, не
сколько лет назад руководство 
Украины отказалось от услуг 
научной экспедиции Курчатовс
кого института, которая проводи
ла постоянный мониторинг 
объекта. При том, что все при
знавали значение этих работ: 
руководивший этой экспедицией 
сотрудник Курчатовского инсти
тута Александр Боровой стал 
даже лауреатом Государствен
ной премии Украины

— Почему была прекраще
на миссия этой экспедиции?

— Это вопрос не ко мне. Та
ково было решение руководства 
Украины.

—  А сами украинцы —  соб
ственными силами —  прово
дят исследования?

— Все упирается в финанси
рование. Сейчас его нет.

—  Судя по вашему тону, у 
вас достаточно пессимисти
ческое отношение к будуще
му саркофага?

— Да. Надо бы строить над 
существующим саркофагом но
вое укрытие. Примеры реали
зации таких технологий имеют
ся. Те, кто был в Париже, зна
ют гранд-арку в виде буквы “П”. 
По этой технологии можно так 
же накрыть и саркофаг и соору
дить над ним новый, литой бе
тонный купол — по принципу 
матрешки. Современные стро
ительные конструкции из тяже
лого бетона и технологии по
зволяю т реализовать  этот 
план. И тогда уже не будет 
страшен никакой обвал крыши 
ныне существующего саркофа

га: все произойдет внутри но
вого купола. Это надо сделать. 
Реализация подобного проекта 
может стоить, по-видимому, 
несколько  сотен м иллионов 
долларов.

— Правительство Украины 
в курсе ситуации?

— Конечно. Но в чернобыль
ском вопросе с самого начала 
было много политики. И до сих 
пор эта политика вокруг Черно
быля не закончилась. У некото
рых украинских политиков про
скальзывают такие мотивы: с 
одной стороны, ЧАЭС — некая 
угроза Европе, так что пусть Ев
ропа дает кредиты на обеспече
ние безопасности; с другой сто
роны, если что случится, будет 
еще один аргумент обвинить 
Россию — она, мол, все это по
строила Но министр атомной 
энергетики, вице-премьер Укра
ины, несомненно, прекрасно по
нимают серьезность ситуации.

—  Если бы был реальный 
контракт —  Минатом России 
взялся бы за сооружение сар
кофага-2?

— У Минатома РФ нет таких 
строительных мощностей. Это 
дело строителей. Мы могли бы 
все просчитать и с прочностной 
точки зрения, и с точки зрения 
обеспечения радиационной бе
зопасности (на случай обруше
ния сегодняшнего саркофага), а 
строить должны специализиро
ванные строительные организа
ции. Кстати, на ЧАЭС приезжал 
проектировщ ик, строивш ий 
гранд-арку в Париже, — его во
зили туда наши физики. Он ска
зал, что нет проблем: были бы 
деньги — сделаем.

—  Судя по вашим словам, 
все все понимают —  и в  Мос
кве, и в Киеве —  и тем не ме
нее с олимпийским спокой
ствием ждут, когда обрушит
ся крыша саркофага?

— Обрушение крыши ны
нешнего саркофага —  это ре
альная опасность, от этого 
отм ахиваться  нельзя. Все 
понимают, что в случае об
рушения поднимется радио
активная пыль. Будет л о 
кальное загрязнение, но гло
бальной катастрофы, конеч
но, уже не будет.

— До Швеции, как в 1986 
году, дойдет? Или до Бело
руссии?

— Нет, я не думаю . Но 
опять будет тот же самый по
литический резонанс, опять 
миллионы людей будут вверг
нуты в состояние психологи
ческого стресса Вот для того, 
чтобы предотвратить эти по
следствия, надо перекрыть 
саркофаг, чтобы на обозримое 
будущее эту проблему зак
рыть.

Андрей ВАГАНОВ, 
“Независимая газета”

Согласно отчету Научного комитета по действию атомной радиации ООН, в результате аварии на 4-м блоке Черно
быльской АЭС 26 апреля 1986 года наибольшие дозы облучения получили примерно 600 человек из числа персонала, 
находившегося в тот день на промышленной площадке ЧАЭС. Из них 134 человека подверглись особо значительному 
внешнему облучению. Удостоверения, подтверждающие статус ликвидаторов, получили около 600 тыс. человек. Быва
ли в истории и более серьезные техногенные аварии, но почему-то именно Чернобыльская катастрофа стала своеобраз
ной точкой отсчета в новейшей истории человечества. В преддверии очередной, 17-й годовщины взрыва на Чернобыль
ской АЭС, “НГ” обратилась к министру России по атомной энергии академику Александру Румянцеву с просьбой проком
ментировать сегодняшнее состояние дел на объекте “Укрытие” (так называемый саркофаг), сооруженном над разрушен
ным 4-м блоком ЧАЭС.


